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Panorama Nacional 
 
 

Canadá solicita consultas sobre tema energético; López 
Obrador: actuamos según leyes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/canada-solicita-consultas-sobre-tema-energetico-
lopez-obrador-actuamos-segun-leyes/1528128 
Canadá, el otro socio en el T-MEC, solicitó consultas sobre las políticas 
energéticas de México, con el argumento de que son “inconsistentes” con 
el acuerdo comercial. Al igual que EU, el gobierno de Justin Trudeau 
considera discriminatorios los cambios de normas realizados para dar 
mayor apoyo y fortaleza a Pemex y la CFE. Estamos de acuerdo con Estados 
Unidos en que estas políticas son inconsistentes con las obligaciones de 
México en el T-MEC”, dijo Alice Hansen, portavoz de la ministra de 
Comercio Internacional de Canadá, Mary Ng, en un comunicado enviado a 
la agencia Reuters. En tanto, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
descartó consecuencias graves por la solicitud de EU. “No hay ningún 
problema, todo lo que hacemos en materia energética es de conformidad 
con nuestras leyes”, sostuvo en su conferencia matutina. 
 
Crisis por sequía amenaza a otras regiones del país: SG  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/estados/028n1est 
De no realizarse acciones urgentes, la crisis hídrica de Nuevo León puede 
repetirse el año próximo y extenderse a otros estados del centro y el norte 
del país, advirtió ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández. En una conferencia de prensa en Hermosillo, junto con el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, López Hernández señaló que la 
amenaza de escasez grave de agua se cierne sobre ese estado, además de 
Guanajuato, Querétaro, Chihuahua, Baja California y Tamaulipas. 
Expuso: Si no atendemos, Chihuahua puede tener una crisis de agua; 
Sonora puede, en determinado momento, también tenerla. 
Sobre Guanajuato y Querétaro alertó que si no actuamos rápido el próximo 
año, seguramente estaremos enfrentando temas graves de sequía. 
El secretario de Gobernación sostuvo: Nos encaminamos hacia la escasez 
del agua, y en muchos casos, si no hacemos algo pronto, si no diseñamos 
una política hidráulica a mediano y largo plazos, van a ser muchos los 
estados que sufran la escasez del líquido. 
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T- MEC: Canadá se suma al pleito; prevén represalias  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exportaciones-en-riesgo-por-queja-de-eu-y-
canada 
De no resolverse en la fase de consultas el conflicto que inició Estados 
Unidos en contra de la política energética mexicana, perder un panel de 
controversias a través del T-MEC se traducirá en represalias como aranceles 
a productos de exportación que son sensibles, alertaron exfuncionarios y 
especialistas en comercio exterior. En entrevista con EL UNIVERSAL, el 
exsecretario de Economía, Ildefonso Guajardo, dijo que un panel vía el 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) “puede dañar las 
exportaciones mexicanas”. Quien encabezó por parte de México la 
negociación del acuerdo trilateral en el sexenio anterior agregó que 
inversionistas foráneos que traen proyectos, por el atractivo de cero 
aranceles para exportar a Estados Unidos, ya no tendrán ese incentivo. 
“De inicio, le pueden poner un arancel al jitomate, al aguacate, a la 
exportación de autos, autopartes. Una que nos dolería mucho y generaría 
presión social muy fuerte sería un posible arancel al azúcar”, ejemplificó. 
 
Cerraremos filas con AMLO en controversia energética por T-
MEC: Monreal  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cerraremos-filas-con-amlo-en-controversia-
energetica-por-t-mec-monreal 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, dijo que la mayoría oficialista "somos muy firmes y vamos a cerrar 
filas con el Ejecutivo Federal" en el tema de la controversia que impulsan 
Estados Unidos y Canadá en materia energética.  
Ante embajadores de la Unión Europea dijo que el T-MEC representa la 
piedra angular para el desarrollo económico de la región de América del 
Norte, en el cual las partes firmantes establecimos comunes acuerdos de 
derechos y obligaciones en diversas materias. 
"Y, en el sector de energía, en la política energética del Gobierno mexicano, 
nosotros nos reservamos esa parte; y en el capítulo ocho del T-MEC es donde 
se reconoce la propiedad directa, inalienable e imprescriptible del Estado 
Mexicano sobre hidrocarburos", subrayó el coordinador de Morena. 
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Legisladores de Morena defienden política energética de 
AMLO; no viola el T-MEC, dicen  
https://www.milenio.com/politica/legisladores-morena-defienden-politica-energetica-
amlo 
Morena en la Comisión Permanente defendió la política energética del 
presidente Andrés Manuel López Obrador que, afirmó, no viola el T-MEC 
como aseguró el gobierno de Estados Unidos; además de la estrategia de 
seguridad nacional, que ya demuestra que los delitos van a la baja, y la 
reanudación de los trabajos de construcción del Tren Maya, tras ser 
declarada una obra de seguridad nacional. Durante la sesión de la Comisión 
Permanente, la coordinadora del Partido Encuentro Social en el Senado 
Sasil de León dijo que en materia energética no existen violaciones al T-MEC, 
como acusa la administración del presidente Joe Biden. 
“Es necesario dejar claro, que no existe ninguna violación al T-MEC, como se 
ha pretendido hacer creer; no podemos caer en el alarmismo”, comentó. 
El presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, el morenista 
Alejandro Armenta, comentó que, si Estados Unidos y Canadá ya 
presentaron quejas por la política energética de este gobierno, México debe 
hacer lo propio por el tema minero. 
 
A partir del martes, debate sobre la reforma electoral  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/politica/008n2pol 
Con el voto de Morena y sus aliados, la Junta de Coordinación Política de la 
Cámara de Diputados acordó discutir públicamente –a partir del martes y 
durante un mes– las iniciativas de reforma electoral, pero cada uno de los 
dos bloques en que se divide el recinto legislativo hará sus propios foros. 
Morena confirmó su convocatoria a 400 asambleas, de las cuales 300 se 
realizarán en los 300 distritos electorales y 100 en los municipios más 
grandes del país; mientras, Va por México (PRI, PAN y PRD) anunció que 
organizará su propio debate, al que invitará a consejeros y magistrados 
comiciales para recibir propuestas, y que no sea una simple discusión 
política. La intención de la bancada mayoritaria es que el parlamento oficial 
–cuya organización costará 20 millones de pesos– concluya el 25 de agosto, 
y que la secretaría técnica de la junta y los enlaces de las bancadas 
presenten un reporte entre el 26 de ese mes y el primero de septiembre. 
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Contención militar a migrantes aumenta 79 por ciento las 
detenciones  
https://www.milenio.com/estados/contencion-militar-migrantes-aumenta-79-ciento-
detenciones 
El gobierno federal y los estados del sur reforzaron las líneas de contención 
del sureste de México por aire, mar y tierra para frenar los flujos migratorios 
provenientes de Centroamérica, lo que resultó en un incremento de 79 por 
ciento en rescates de indocumentados, así lo dio a conocer el secretario de 
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval.  
El general detalló que además de aumentar a 28 mil elementos del Ejército, 
la Marina y la Guardia Nacional, al operativo se suman las policías locales de 
cada estado que conforman la región y se incrementan los puestos de 
revisión por parte del Instituto Nacional de Migración (INM).  
Cresencio Sandoval no especificó cuántos elementos estarán reforzando la 
estrategia para frenar el flujo: “Localizar, rescatar y retornar asistidamente a 
los migrantes, a fin de salvaguardar su integridad”. 
 
Confirma TEPJF infracciones por revocación  
https://www.reforma.com/confirma-tepjf-infracciones-por-revocacion/ar2440174?v=2 
Ciudad de México. - La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) confirmó infracciones de Gobernadores, 
legisladores y funcionarios públicos que ignoraron la prohibición legal de 
promover la revocación del mandato y publicaron diferentes mensajes 
vinculados con el proceso revocatorio del 10 abril. En dos sentencias por 
separado, en sesión pública y sin discusión, los magistrados desecharon los 
argumentos en contra de las sentencias aprobadas por la sala regional 
especializada y confirmaron las infracciones. El Secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard; el coordinador de los senadores de Morena, 
Ricardo Monreal; la presidenta de la mesa directiva de la Cámara Alta, Olga 
Sánchez Cordero; así como el presidente de la mesa directiva de la Cámara 
de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna; y el diputado Julio César Moreno, están 
entre los funcionarios infractores por publicar en sus redes mensajes y 
llamar a la participación el día de la jornada de revocación de mandato. 
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La violencia extrema sube 18% en México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-violencia-extrema-sube-18-en-mexico/1528130 
En el primer semestre de 2022 se registraron en México 250 masacres, 144 
fosas clandestinas, 426 casos de mutilación, descuartizamiento y 
destrucción de cadáveres, 127 de calcinamiento, 856 de tortura, 183 
asesinatos de niños y adolescentes y 410 de mujeres con crueldad extrema. 
Así lo reveló el reporte de la organización Causa en Común denominado 
Galería del horror: Atrocidades y eventos de alto impacto registrados en 
medios (enero-junio 2022), en el cual se precisa que hubo dos mil 659 notas 
periodísticas que dieron cuenta de situaciones que entran en esa 
clasificación. Según el registro de esta plataforma, en comparación con las 
atrocidades del primer semestre del año pasado, en 2022 hubo un 
incremento del 18 por ciento, ya que en 2021 se contabilizaron 2 mil 643 
casos.  
 
Enfrentarán libres juicio por Línea 12 
https://www.reforma.com/enfrentaran-libres-juicio-por-linea-12/ar2440182?v=2 
Ciudad de México. - Tras una audiencia maratónica que se extendió casi 32 
horas, ocho ex funcionarios fueron vinculados a proceso por el desplome de 
la Línea 12 del Metro, un juicio que enfrentarán en libertad.  
Nancy Hernández viajaba en el tren que cayó entre las estaciones Olivos y 
Tezonco, lo que le provocó una doble fractura de vértebras, cuyas secuelas 
se extienden hasta hoy. Entrevistada por REFORMA, calificó como 
indignante la falta de responsables. "Hubo empresas implicadas y ahorita 
como dieron el dictamen, pues sí es indignante más que nada por las 
personas que fallecieron y porque ahora resulta que todavía no saben quién 
es, cuando dijeron que eran varias empresas. 
"Ya pasó más de un año donde ahorita no hay ningún responsable, y ahorita 
otros seis meses y después otros seis meses, y así", subrayó. 
 
Celebra IP de EU consultas con México por energía  
https://www.reforma.com/celebra-ip-de-eu-consultas-con-mexico-por-
energia/ar2439960?v=5 
La decisión de Estados Unidos de solicitar consultas sobre la política 
energética del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador es 
un paso bienvenido dada la afectación que ha tenido para la inversión, los 
costos y la integración en América del Norte, dijo el sector privado de EU. 
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Sólo horas después de que el Gobierno de EU invocó la solicitud de 
consultas bajo el mecanismo de solución de controversias entre Estados del 
tratado comercial regional (T-MEC), diversas de las más relevantes 
asociaciones del sector privado estadounidense aseguraron que la acción 
era justificada. "Es un importante paso adelante para abordar las alarmantes 
políticas del sector energético de México, que no sólo violan los 
compromisos del país bajo el T-MEC, sino que socavan la integración de 
mercados energéticos de América del Norte y ponen en peligro nuestros 
objetivos climáticos compartidos", dijeron el Instituto Estadounidense del 
Petróleo (API) y la Asociación Estadounidense de Electricidad Limpia (ACP). 
 
Biden anuncia medidas contra el cambio climático  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-anuncia-medidas-contra-el-cambio-
climatico 
Washington. - Joe Biden, paralizado en el Congreso y limitado por la Corte 
Suprema, intentó ayer reimpulsar sus promesas sobre el clima con el 
anuncio de nuevas medidas regulatorias, en un momento en el que una ola 
de calor asfixia a Estados Unidos y a varios países europeos. 
El cambio climático es “un peligro claro e inmediato”, así como una 
“amenaza existencial para nuestra nación y el mundo”, declaró. Lo “es 
literalmente, no en sentido figurado”. “La salud de nuestros conciudadanos 
y nuestras comunidades está literalmente en juego”, al igual que “nuestra 
seguridad nacional” y “nuestra economía”, afirmó en una antigua central 
eléctrica de carbón de Massachusetts, cerrada en 2017 y en proceso de 
reconversión para generar energía eólica. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-numeros-de-adan-
augusto-lopez-y-la-cara-no-tan-negociadora 
Nos platican que mientras el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, afirma que si lo castiga el INE “no importa porque ya lo van a 
desaparecer los diputados”, en San Lázaro tienen otros datos. Nos recuerdan 
que la oposición dice seguir firme en su moratoria constitucional y la 
reforma electoral que se está planteando desde Palacio Nacional requiere 
mayoría calificada, es decir, que los números no le dan al bloque oficialista 
ni para desaparecer al INE como dice don Adán Augusto, ni para bajarles los 
sueldos a los consejeros. En las filas opositoras, las declaraciones de don 
Adán Augusto no cayeron muy bien y terminaron de tirarles la imagen que 
tuvieron inicialmente de que el paisano del presidente López Obrador sería 
la cara negociadora del gobierno federal. Habrá que ver si la negativa 
opositora se sostiene cuando se intensifique el impulso presidencial a la 
reforma. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-21/op230528 
¿QUIÉN SABRÁ más sobre la relación comercial entre México y Estados 
Unidos? ¿Rocío Nahle, que es ingeniera química que ha trabajado en 
Pemex, Resistol y como diputada, o Katherine Tai, que es abogada por Yale, 
doctora por Harvard, litigante de la OMC y parte del equipo que negoció el 
T-MEC? 
LA PREGUNTA es importante porque la funcionaria mexicana dice que la 
política energética de México no viola el tratado de libre comercio de 
Norteamérica. Y la embajadora estadounidense justamente inició un 
proceso jurídico por las arbitrariedades del gobierno mexicano. 
EMPEZANDO por el Presidente, en la 4T están muy confiados de que el 
tema energético no está incluido en el T-MEC y por eso pueden hacer lo que 
les dé la gana. Pareciera que no saben que el propio acuerdo establece que 
en los sectores que ya han sido liberalizados, no se puede dar marcha atrás. 
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SI EL GOBIERNO de Andrés Manuel López Obrador no atiende los reclamos 
de EU y se aferra a los monopolios de Pemex y la CFE, en cosa de un año 
empezarán las sanciones, como la imposición de fuertes aranceles a los 
productos mexicanos. Si de verdad eso quiere AMLO, que siga bailando las 
de Chico Che. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1440 
Que el presídium para el lanzamiento de la Fundación Porfirio Muñoz Ledo: 
Nueva República se integrará este jueves con protagonistas de la transición 
democrática como Cuauhtémoc Cárdenas, José Woldenberg y Clara 
Jusidman, así como notables personajes de la ciencia, el arte y el ámbito 
académico como Julieta Fierro, Enrique Norten y Lorena Ruano. Entre los 
oradores no se han apuntado personajes cercanos a la cuarta 
transformación. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Los mensajes de los empresarios previo a la reunión en 
Washington  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-mensajes-de-los-
empresarios-previo-la-reunion-en-washington 
Previo a la reunión entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con 
Joe Biden, los empresarios que lo acompañarían en la mesa de negociación 
con la iniciativa privada de Estados Unidos se intercambiaron mensajes que 
presagiaron la desangelada reunión.  
“Equipo, buenos días. Desde ayer detonaron las preocupaciones por el 
rumor de las consultas de la USTR (TMEC)”, lanzó uno de los empresarios.  
“Vamos a esperar cómo vienen las consultas. Y de ahí reaccionamos. Creo 
que lo más importante es tratar de hacer equipo con Economía y Cancillería 
para tratar de evitar el panel, tenemos 70 días. En caso de que suceda como 
pensamos”, señaló otro. 
 
Salvador García Soto 
Un gobierno esquizofrénico, bipolar e inconsistente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-gobierno-
esquizofrenico-bipolar-e-inconsistente 
Si usted pregunta en estos momentos cuál es la posición oficial del gobierno 
de México, tras el anuncio de Estados Unidos y su representante comercial, 
Katherine Tai, de solicitar consultas por violaciones al TMEC de la política 
energética mexicana, sería difícil responderle con exactitud. Y si pregunta 
qué dice el gobierno de López Obrador al hecho de que, a la denuncia 
estadounidense se sumó también el gobierno de Canadá, el tema se vuelve 
aún más complicado porque no hay una respuesta única ni coherente en la 
administración mexicana. Y es que ante la queja de nuestros dos principales 
socios comerciales —de los que dependen la mayoría de nuestras 
exportaciones y buena parte de nuestra economía— el presidente López 
Obrador respondió primero negando el problema: “No hay en los 
empresarios estadounidenses ninguna inquietud. No hay ninguna violación 
al Tratado y no va a pasar nada”, dijo al atribuir la solicitud estadounidense 
al lobbying y cabildeo de empresas extranjeras, de empresarios mexicanos 
que se quejan y a la intelectualidad conservadora. 
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Héctor de Mauleón 
La Ciudad de México tiene miedo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-ciudad-de-mexico-tiene-
miedo 
A través de un botón de auxilio las autoridades fueron informadas, el pasado 
24 de febrero, de que el cuerpo de una mujer desnuda, de unos 30 años de 
edad, flotaba en las aguas de la pista de remo y canotaje Virgilio Uribe, 
situada en Cuemanco, alcaldía de Xochimilco. Ningún cuerpo había sido 
encontrado en esa pista en los últimos once años. El cuerpo de aquella 
mujer, sin embargo, era el segundo que aparecía en menos de tres meses. 
El primero era el de un adulto mayor hallado a finales de 2021.  
En cuatro meses fueron encontrados cuatro cadáveres más. El tercero 
presentaba graves signos de violencia.   
En Xochimilco se impuso la noción de que la mayor parte de los cuerpos 
podrían corresponder a narcomenudistas, ejecutados en una zona en 
donde operan de manera visible grupos criminales desprendidos del Cártel 
de Tláhuac, entre ellos Los Rodolfos. 
 
Sergio Sarmiento 
Violar el T-MEC  
https://www.reforma.com/violar-el-t-mec-2022-07-21/op230530 
"Respetar lo acordado forma parte de la moral del poder". Pablo Gómez 
Supongo que el presidente López Obrador no se tomó el tiempo de leer el 
Tratado México-Estados Unidos-Canadá antes de firmarlo en 2020. Solo así 
se entiende su insistencia en declarar que sus políticas para favorecer a la 
CFE y a Pemex frente a sus competidores privados no son violatorias del 
acuerdo. Quizá ninguno de sus funcionarios o asesores se atrevió a decirle 
que firmó un documento cuyas reglas fijan condiciones de equidad para la 
inversión y la operación de las empresas en cualquier mercado, incluido el 
energético. 
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Carlos Marín 
Sheffield, el nuevo inquisidor  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sheffield-el-nuevo-
inquisidor 
Tanto chisporrotea la 4T con su inagotable variedad de pifias, imposiciones, 
calumnias, incapacidades y fregaderas, que el interés público por cualquiera 
de ellas es desplazado poco después por otra no menos espectacular, 
frecuentemente preocupante por ofensiva, pendenciera o ilegal.  
Una que envejece ya fue el anuncio (antier) de que los servidores públicos 
que ganan más que el Presidente serán expuestos a la vergüenza pública 
desde Palacio Nacional (El asalto… de ayer) aunque, por más que se les 
quiera presentar como “corruptos”, la Constitución y las leyes los amparen. 
Por elevado que sea su cargo, son trabajadores al servicio del Estado no 
sindicalizados. 
 
Joaquín López-Dóriga 
'¡Uy, qué miedo, mira cómo estoy temblando…!'  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/uy-que-miedo-mira-
como-estoy-temblando 
En eso estoy satisfecho: les di raíces y les di alas. Florestán 
Apenas ayer le contaba sobre lo irrelevante de la información que surge de 
las cumbres presidenciales, en las que lo importante queda en el secreto y 
a veces se conoce con el tiempo.  
Y no puedo más que reconocer que el conflicto Estados Unidos-México, al 
que se sumó Canadá, por el tema energético dentro del T-MEC es el primero 
que surge con tal velocidad tras un encuentro de la Casa Blanca, apenas la 
semana pasada, en el que en momento alguno en los documentos o 
versiones oficiales se mencionó como parte de la agenda López Obrador-
Biden. 
 
Enrique Quintana 
¿Uy, qué miedo?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/21/uy-que-miedo/ 
“Que me echen a los norteamericanos (y ahora habría que agregar a los 
canadienses), que tengo para todos”, pareció querer decir ayer el presidente 
López Obrador en la mañanera, cuando puso la cumbia de su paisano Chico 
Che. 
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Una de las estrategias del presidente es desestimar los riesgos. Quitar 
importancia y minimizar asuntos que son graves y pueden afectar 
seriamente al país. 
Tal vez el más célebre de todos los casos fue cuando expuso en esa misma 
conferencia a sus “protectores” del covid, sus estampitas, mofándose de los 
riesgos reales del contagio. 
Obviamente, cuando los fallecidos sumaron ya cientos de miles, se ha 
cuidado de ya no burlarse de quienes advirtieron de las graves 
consecuencias de no tomar en serio la pandemia. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Lo traen a sombrerazos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/21/lo-traen-a-
sombrerazos/ 
Para utilizar el lenguaje coloquial que usa y entiende el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la Casa Blanca lo trae a sombrerazos. Aún no se 
recupera de la desastroza visita a Washington, y ayer volvieron a apalearlo. 
La buena relación bilateral es inexistente; que no lo traten a gritos y 
empujones como el expresidente Donald Trump, no significa que los 
apretones de tuerca que le está haciendo el gobierno del presidente Joe 
Biden son menos duros de los que hizo su antecesor. Pero, clásico de López 
Obrador, se echó para adelante. El Presidente, cuya operación política se 
define por intuición y canciones populares, respondió con una melodía de 
Chico Che, donde ironiza “uy, qué miedo, mira cómo estoy temblando”. 
 
Darío Celis 
Y el lobo llegó  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/21/y-el-lobo-llego/ 
SE CUMPLIÓ LA amenaza y el lobo apareció. 
Si en un plazo de seis a siete meses el gobierno de la 4T no empareja el 
terreno a la inversión de Estados Unidos y Canadá y en el sector energético, 
las sanciones comerciales podrían alcanzar no menos de 10 mil millones de 
dólares. 
Andrés Manuel Lopez Obrador recibió muchos avisos de los inversionistas y 
los gobiernos de Joe Biden y Justin Trudeau, para que las empresas de esos 
países tuvieran “trato nacional” respecto a Pemex y CFE, que dirigen Octavio 
Romero y Manuel Bartlett, respectivamente. 
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Pero resultaron infructuosas las visitas de la secretaria de Energía 
estadunidense y del enviado especial para temas de cambio climático, 
Jennifer Granholm y John Kerry, en cada caso. 
Tampoco los posicionamientos de congresistas como John Cornyn, Ted 
Cruz, Michael C. Burgess, Bruce Westerman, August Pfluger, Kelly 
Armstrong, Clay Higgins y James M. Inhofe, entre otros. 
 
Martha Anaya 
Alito me avergüenza  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/21/alito-me-avergenza-423837.html 
El comentario es de Dulce María Sauri, expresidenta del PRI: “¡Estoy 
avergonzada! Me da vergüenza como política el lenguaje soez y la actitud 
tan baja de Alito. El continente y el contenido… ¡Qué vergüenza!”  
Desde Mérida, su tierra, la exgobernadora yucateca reflexiona sobre el 
último audioescándalo (sobre periodistas) que dio conocer la gobernadora 
de Campeche, el martes pasado, del dirigente del tricolor, Alejandro Moreno 
Cárdenas. 
“No veo salida. No hay fuerzas internas capaces de quitar al presidente del 
partido —reconoce—. Yo ya me senté en mi banquito y me puse a esperar...; 
y ya está echando raíces”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/opinion/008o1pol 
No es asunto menor o desdeñable el inicio de exploraciones estadunidenses 
(a las que se ha sumado Canadá, con sus propias acciones) sobre un 
eventual litigio de fondo por presuntas infracciones de la parte mexicana 
contra intereses empresariales del país vecino, en el contexto normativo del 
acuerdo comercial norteamericano (México, Estados Unidos y Canadá, el T-
MEC). La voluntad soberana de México se expresó a la hora de firmar los 
términos de ese nuevo tratado, que obliga al cumplimiento de las reglas y 
procedimientos que ahí se establecieron. Ahora se entrará en una fase de 
preguntas y tanteos que puede llevar a diálogos y discusiones hasta 
aterrizar en acuerdos o en la apertura de un proceso formal ante tribunales 
previamente reconocidos como competentes para resolver los asuntos que 
les planteen. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/opinion/006o1eco 
El Tratado Comercial entre México, Canadá y Estados Unidos tiene como fin 
el bienestar y el fortalecimiento de la economía de los tres países. Sin 
embargo, en el camino pueden presentarse diferencias y disputas. Ha 
habido casos muy sonados: Estados Unidos inició un procedimiento en 
contra de Canadá por la distribución de cupos en el sector lácteo; Canadá 
en contra de Estados Unidos por una medida de salvaguarda en materia de 
células fotovoltaicas; y México y Canadá en contra de Estados Unidos por la 
interpretación y aplicación de las reglas de origen en el sector automotriz. 
Ahora se presenta otro desacuerdo: Estados Unidos contra México por la 
política energética de nuestro país.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/opinion/006o1eco


 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Se ‘blindan’ en ejido de Arteaga para evitar que NL se lleve su 
agua  
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2022/07/20/se-blindan-en-ejido-de-arteaga-para-
evitar-que-nl-se-lleve-su-agua/ 
Coahuila. - El alcalde de Arteaga, Ramiro Durán García, dio a conocer este 
miércoles que el comisariado ejidal de Nuncio, Rubén Oyervides, ya 
interpuso una queja ante la Procuraduría Agraria para marcar un 
antecedente en el tema del agua “porque ellos no quieren que vaya a venir 
alguien a llevarse el agua que ellos utilizan para la agricultura y de la 
ganadería que tienen en la región”, según manifestó el munícipe 
El alcalde recordó también que los campesinos cuentan con los títulos que 
les otorgan legalmente la posibilidad de aprovechar esas aguas, y que de 
hecho por parte de la CONAGUA hubo un decreto hace años, donde les 
otorga la explotación, el uso y el aprovechamiento del agua en el ejido 
Nuncio, conformado por 70 ejidatarios que cuentan con derechos sobre dos 
mil hectáreas de tierra de uso común. 
 
Temen ejidatarios a asociarse con inversionistas en el agro  
https://laverdad.com.mx/2022/07/temen-ejidatarios-a-asociarse-con-inversionistas-en-el-
agro/ 
Tamaulipas, Ciudad Victoria. - Por temor de los campesinos a perder sus 
tierras a manos de empresarios, la inversión privada en el medio rural ha 
fracasado y ello ha frenado el avance en este sector. Jorge Camorlinga 
Guerra, ex secretario de organización de la Liga de Comunidades Agrarias 
en Tamaulipas, dijo que en la entidad existen proyectos productivos 
exitosos, pero hay gente del campo que no desea realizar esos negocios al 
existir temor que en un futuro sean despojados de sus tierras, además que 
otros no tienen ambición y prefieren trabajar solos o rentar a sus 
avecindados. Aunque existe interés de empresarios por asociarse con 
ejidatarios, pero los productores ponen muchos obstáculos para ejecutar los 
proyectos.  
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La poca inversión privada en el agro, refiere, se está haciendo a través de 
arrendamientos o compras de tierras ejidales, aunque en este caso existen 
muchos obstáculos legales. Y de acuerdo a datos del Registro Agrario 
Nacional y la Procuraduría Agraria existen comunidades en el estado que 
no han entrado al dominio pleno que es una figura legal que deja en libertad 
a cada ejidatario para negociar su parcela. 
 
Carreras aprobó por interés político la instalación de 100 
empresas  
https://laorquesta.mx/carreras-aprobo-por-interes-politico-la-instalacion-de-100-empresas/ 
San Luis Potosí. - El Frente Amplio Opositor (FAO) dio a conocer que Juan 
Manuel Carreras López, ex gobernador de San Luis Potosí, habría favorecido 
“sospechosamente” a empresas de energías limpias en todo el estado luego 
de acelerar la aprobación del programa de ordenamiento en sus últimos 
meses de su gestión para que otorgar decenas de contratos. Carlos 
Covarrubias, integrante de la organización, comentó que lo anterior pudo 
ser por intereses políticos para el 2024. Carlos Covarrubias señaló que los 
ejidatarios de Valle Umbroso contactaron al Frente Amplio Opositor y 
Guardianes de la Sierra, quienes les dieron a conocer que el 18 de mayo se 
había generado una asamblea de arrendamiento de 500 hectáreas a la 
empresa llamada MRS Moctezuma, pero la manera en que operaron fue 
“muy sesgada y con falta de información a los organismos agrarios y no se 
consultó a la Secretaría de Energía”. Los ejidatarios les mencionaron que en 
las reuniones la empresa les prometió que les darían una renta de dos mil 
pesos por mes durante 30 años la cual sería inamovible y que se iba a 
generar una infraestructura para que el sistema de paneles tuviera 
independencia autónoma al grupo de población; además de crear caminos, 
algunas obras, luz gratis, escuelas, etc. Al solicitar la información a la 
Secretaría de Energía en México, Rocío Nahle aseguró que no había ningún 
proyecto aprobado y no había el registro de la empresa operando en el 
municipio de Mexquitic. “Una cosa clave es que la Ley de Energía dice que 
cuando se generan estos procesos tiene que haber una consulta y un 
estudio de impacto social, cosa que no se ha llevado a cabo, entonces fuimos 
más lejos, el 11 de junio estuvimos en la Procuraduría Agraria en San Luis 
Potosí y solicitamos que nos ayudara a hacer una investigación integral de 
cómo esta empresa entró a Mexquitic; mientras que el lunes fuimos al 
Registro Agrario Nacional y les comentamos el tema y nos dijeron sobre las 
decenas de contratos de proyectos de energías limpias en todo el estado”. 
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ENTREGA ALCALDE CERTIFICADOS DE DERECHOS SOBRE 
TIERRAS DE USO COMÚN Y PARCELARIO  
https://laextraob.com/entrega-alcalde-certificados-de-derechos-sobre-tierras-de-uso-
comun-y-parcelario 
Sonora, Álamos. - Este miércoles, el alcalde Lic. Víctor Manuel Balderrama 
Cárdenas entregó los primeros certificados de derechos sobre tierras de uso 
común y parcelario en un evento que se llevó a cabo en el Centro de Usos 
Múltiples (CUM), ante la presencia de autoridades del Registro Agrario 
Nacional (RAN). Este programa se realiza en coordinación entre la 
Procuraduría Agraria, el RAN y el H. Ayuntamiento de Álamos, a través de 
la dirección de Asuntos Ejidales que preside Ricardo Valenzuela Flores. 
En el evento se instalaron mesas de registros para la inscripción de 
sucesores, con una gran demanda, las cuales estarán habilitadas hasta el 
jueves 21 de julio de 9:00 de la mañana a las 12:00 horas de la tarde en el 
Centro de Usos Múltiples. En su mensaje, el presidente municipal dio la 
bienvenida a los ejidatarios de los diferentes núcleos ejidales del municipio 
y agradeció el apoyo del Gobierno Federal y del Estado. 
 
El Mentidero destierra a los plaguicidas; Telesecundaria 
recupera su parcela escolar  
https://labcsa.org/2022/07/20/el-mentidero-destierra-a-los-plaguicidas-telesecundaria-
recupera-su-parcela-escolar/ 
Jalisco, Autlán de Navarro. - Las niñas, niños y adolescentes de El Mentidero 
no volverán a ser expuestos a plaguicidas y herbicidas. Este lunes la 
telesecundaria «Venustiano Carranza» recuperó su parcela escolar, y lo que 
antes era un pedazo de tierra que se rentaba al mejor postor, finalmente se 
convertirá en lo que siempre debió haber sido; un espacio educativo en 
torno a la agricultura sustentable. La acción se concretó este 18 de julio, 
mediante la firma de un contrato de comodato, en el cual ejidatarios del 
Ejido La Tuna, ceden al Ayuntamiento de Autlán, dos hectáreas 
correspondientes a la parcela escolar de la telesecundaria «Venustiano 
Carranza», con el fin de que en esa superficie se desarrolle el proyecto 
«Reconfiguración agroecológica», para revertir los daños a la salud en las 
niñas, niños y adolescentes de la comunidad, los cuales fueron ocasionados 
por el uso de agrotóxicos. En la reunión de trabajo y posterior firma del 
contrato de comodato participaron las siguientes personas: 
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El presidente municipal de Autlán, Lic. Gustavo Salvador Robles Martínez. 
El director de Desarrollo Rural de Autlán, César Daniel Medina Casillas. 
El presidente del Comisariado del Ejido La Tuna, Ángel Gabriel Cisneros 
Alvardo. 
El representante de la Procuraduría Agraria de Jalisco, Lic. César Octavio 
Yáñez Centeno. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu entrega obras de mejoramiento urbano en Jiutepec, 
Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
jiutepec-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al gobierno municipal las obras realizadas a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) con una inversión superior a 78 millones de 
pesos (mdp). El gobierno municipal recibió la Plaza de la Asunción, en la 
zona industrial CIVAC, un proyecto de más de 50 mil metros cuadrados 
donde se incluyó un parque lineal, skatepark, juegos infantiles, gimnasio, 
foro al aire libre, biblioteca, cafetería y áreas verdes.  
También se entregó la renovación integral del centro histórico que cuenta 
con kiosko, áreas verdes, cruces peatonales, entre otros elementos que ya 
son aprovechados por la comunidad. Durante una de sus visitas el titular de 
la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que con estos proyectos se 
generan empleos en beneficio de la población; así como espacios de calidad 
útiles para el desarrollo de las familias morelenses. 
 
Sedatu y gobierno de Quintana Roo inauguran centro para 
atender violencia de género  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-y-gobierno-de-quintana-roo-inauguran-centro-
para-atender-violencia-de-genero 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el gobierno de Quintana Roo inauguraron el Centro Especializado 
para la Erradicación de las Conductas Violentas hacia las Mujeres (Cecovim); 
un espacio construido a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) en el que se invirtieron más de 10 millones de pesos (mdp). 
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Este proyecto es parte de las 43 obras que la Sedatu ha construido en el 
estado en los últimos tres años con una inversión total de más de mil 300 
mdp. Además, a través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se han 
destinado 547 mdp para apoyar de forma directa a 9 mil familias 
quintanarroenses para construir, ampliar o mejorar su vivienda. 
 
Parque Nacional Palenque, 41 años de conservación  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/parque-nacional-palenque-41-anos-de-
conservacion 
El Parque Nacional Palenque cumple 41 años de su creación. El decreto de 
esta Área Natural Protegida (ANP) fue publicado el 20 de julio de 1981 en el 
Diario Oficial de la Federación y cuenta con una superficie de 1771 hectáreas, 
en las cuales convergen lo natural y cultural y se cuenta con vestigios de la 
cultura maya que data del periodo clásico. La Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) realiza recorridos de vigilancia y monitoreo 
de especies como el mono aullador (Alouatta pigra) o el tucán pico canoa 
(Ramphastos sulfurutus); además posee una diversidad de hongos, 
mariposas, anfibios y reptiles. Palenque es una de las ANP con mayor 
número de visitantes al año, tan sólo en el 2021 recibió a 219 mil 216, y en lo 
que va de 2022 han llegado 138 mil 301. Es por ello que dentro de su plan de 
trabajo y estrategia de turismo privilegia la atención a los turistas, ofertando 
información detallada del sitio, ya que contribuyen a la conservación del 
Área Natural Protegida al adquirir el brazalete de la conservación. 
 
Se impulsa en los Chimalapas la figura de Áreas Destinadas 
Voluntariamente a la Conservación  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-impulsa-en-los-chimalapas-la-figura-de-areas-
destinadas-voluntariamente-a-la-conservacion 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), en 
coordinación con la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Secretaría de 
Medio Ambiente, Energías y Desarrollo Sustentable (Semaedeso) del estado 
de Oaxaca, impulsan una estrategia de conservación en la zona de los 
Chimalapas, a través de las Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación (ADVC). Para garantizar la protección de los recursos 
naturales con base en el respeto a los estatutos comunales, se inició el 
diálogo con autoridades agrarias de los Bienes Comunales de Santa María y 
San Miguel Chimalapa para revisar la figura de las ADVC. 
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El comisariado de San Miguel Chimalapa expuso la propuesta de aumentar 
la delimitación del ADVC Cordón El Retén hasta los nuevos límites estatales 
como una estrategia comunitaria para el uso y defensa de su territorio, en 
especial para combatir los incendios forestales y las invasiones. 
 
México necesita erradicar la especulación inmobiliaria  
https://centrourbano.com/inmobiliario/mexico-necesita-erradicar-la-especulacion-
inmobiliaria/ 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) señaló que 
el alto costo de la vivienda y la percepción de bajos ingresos genera en 
México; la incapacidad de adquisición de vivienda a través de 
financiamientos. Por tal motivo, se necesitan acciones legislativas que 
combatan y erradiquen la especulación inmobiliaria. En ese sentido, la 
diputada Lilia Aguilar Gil (PT) declaró que los costos de los inmuebles se 
elevaron de manera alarmante en los últimos años.  
Esto debido a que la especulación inmobiliaria, es el principal impedimento 
para que la población compre un bien inmueble.  
Debido a ello, la también presidenta de la Comisión de Vivienda propuso 
reformar la Ley General de Asentamientos Humanos. Con lo cual se incluirá 
el concepto de especulación inmobiliaria, cuyo propósito constituirá un 
andamiaje legal que combatirá dicho fenómeno. 
 
Advierten de una alta polución por Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-de-una-alta-polucion-por-tren-maya 
Analistas estiman que el Tren Maya puede emitir altos niveles de 
contaminación en 2024, por la falta de diesel limpio. 
Fonatur confirmó que en 55% de la trayectoria del tren, 854.7 kilómetros, se 
moverá a base de diesel. El pasado 16 de junio, difundió entre empresarios y 
funcionarios de Estados Unidos que en los otros 700 kilómetros el proyecto 
funcionará a base de vías electrificadas “para disminuir la contaminación”. 
De confirmarse que el proyecto iniciará en diciembre de 2023, tal y como 
comprometió el presidente Andrés Manuel López Obrador este martes, el 
Tren Maya puede emitir altos niveles de contaminación durante todo 2024, 
advirtió Ramsés Pech Razo, analista del sector energético y socio de la 
consultora Caraivas y Asociados-León & Pech Architects. 
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Piden a la SCJN atraer denuncia contra megagranja porcícola  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/estados/029n2est 
Habitantes de la comunidad maya de Sitilpech, municipio de Izamal, 
Yucatán; la asociación Kanan Derechos Humanos y el grupo ecologista 
Greenpeace pidieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 
atraiga el caso que promovieron contra la instalación de una megagranja 
de 48 mil cerdos en esa población de mil 400 habitantes. Denuncian que 
esa empresa viola normas ambientales, pues contamina el agua y el aire.  
Los afectados se manifestaron ante el máximo tribunal y entregaron un 
escrito con más de 800 firmas en apoyo a la solicitud de ejercicio de la 
facultad de atracción 436/2022. Aunque los habitantes de Sitilpech 
obtuvieron una suspensión definitiva contra el proyecto, la empresa 
promovió un recurso de revisión para intentar revertirla, por lo cual los 
afectados buscan ahora que la SCJN atraiga el caso y lo resuelva de fondo. 
 
Gobierno busca ocultar gasto público del Tren Maya, denuncia 
el PAN  
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/199773/gobierno-busca-ocultar-gasto-publico-
del-tren-maya-denuncia-el-pan 
La dirigencia nacional del PAN consideró que “al declarar la construcción 
del Tren Maya como un asunto de seguridad nacional, el gobierno busca 
ocultar gasto público y evitar cumplir las normas ambientales, dándole la 
vuelta a los amparos judiciales promovidos por organizaciones de la 
sociedad civil, quedó absolutamente claro que para este gobierno 
autoritario lo único que importa es que se haga la voluntad de quien ocupa 
Palacio Nacional.” El dirigente Nacional del PAN, Marko Cortés, consideró 
que continuar los trabajos de construcción en el sureste, al gobierno 
morenista “no le importa incumplir las normas de protección al medio 
ambiente, ni incurrir en desacato, ni gastar tres veces más el dinero público 
en su proyecto indefendible en los tribunales". 
 
El 1º de agosto, fallo por amparos contra la obra ferroviaria  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/20/politica/el-1o-de-agosto-fallo-por-amparos-
contra-la-obra-ferroviaria/ 
El próximo primero de agosto, Adrián Fernando Novelo Pérez, juez primero 
de distrito con sede en Yucatán, resolverá si el gobierno federal incumplió 
con lo dispuesto en la suspensión definitiva que otorgó a habitantes del 
municipio de Solidaridad, Quintana Roo, contra las obras del tramo 5 del  
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Tren Maya. Después de que el gobierno federal anunció la declaración del 
proyecto como de seguridad nacional y el reinicio de las obras, las bancadas 
de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) 
en la Cámara de Diputados pidieron la comparecencia de los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto López, y de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, 
para que informen de ese acuerdo, el cual define que ambas dependencias 
estarán a cargo de la construcción del tramo 5. Legisladores de los dos 
partidos resaltaron que este argumento –expresado la víspera por el director 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Javier May– es una argucia para 
no acatar la resolución de un juez que impide seguir con la obra. 
 
Ejidatarios de 5 de Febrero denuncian deforestación en 
reservas de Champotón  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/199765/ejidatarios-de-5-de-febrero-denuncian-
deforestacion-en-reservas-de-champoton 
Campeche. - Hace unos días, ejidatarios de 5 de Febrero realizaron una 
inspección y un recorrido de mensura en su ejido y, por segundo mes 
consecutivo, denuncian que encontraron nuevos hornos y aserraderos para 
la producción de carbón vegetal. Por lo que exigieron al gobierno de 
Campeche y a la Federación acciones que permitan detener a los 
explotadores de su madera.  Denuncian que son los ejidatarios de Laguna 
Grande quienes siguen talando la reserva forestal.  
Señalaron que la disputa por las reservas forestales continúa en la zona de 
vegetación del municipio champotonero; los ejidatarios hicieron llegar 
imágenes y videos de su recorrido del domingo, el día en que el grupo de 
integrantes recorrió su mensura o borde territorial para inspeccionar que el 
grupo ejidal de Laguna Grande ya no siga tumbando árboles de maderas 
finas o duros para la producción de carbón. 
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